

**05 DE ABRIL 2021
PRIMERAS PLANAS**



Dispara CFE uso de plantas 'sucias'



Arranca proceso electoral en medio de polarización



Fiscalía electoral: fraudes del narco, el gran enemigo



Ciberestafas a personas que buscan apoyos sociales, nuevo ilícito



Batean *reelección* de 60% de diputados



Detecta la Profeco transas en 297 gasolineras y va por sus permisos



Inician campañas; Córdova: "no descalifiquen al árbitro"



Institutos improvisan compra de medicinas



Ven optimista pronóstico de SHCP para PIB 2021



México impone obstáculos a las empresas de EU, acusa la USTR



México entra de lleno a campañas, con alertas por seguridad y Covid



Le ponen muro a transparencia



En marcha, la elección más grande



No prosperará amedrentamiento al INE: Córdova



Entre dos proyectos



"En abril, todos los adultos mayores vacunados": AMLO



Turismo de vacunas hacia Estados Unidos vive boom



¡Arrancan! Campañas en México

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Prevén que hoy cinco planteles de la UNAM reinicien clases virtuales (La Jornada, p. 14)**

SEP

- **Solicitan diálogo con SEP (Reporte Índigo, p. 8)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Piden dar mantenimiento a escuelas para regreso seguro (Ovaciones, p. 2)**
- **Sin agua, en regreso a clases (El Heraldo de México, p. 20)**
- **Escuelas de EU analizan cómo usar ayuda federal para amortiguar la crisis por la pandemia (La Jornada, p. 23)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	1	14

Prevén que hoy cinco planteles de la UNAM reinicien clases virtuales

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Se prevé que cinco planteles de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), de por lo menos 22 que están en paro, principalmente por retrasos y descuentos en el pago de salarios a docentes de asignatura y ayudantes, retomarán clases virtuales hoy.

Otros, como las facultades de Química, Ingeniería, Arquitectura, Economía, Artes y Diseño, entre otras, iniciarán esta semana reuniones y mesas de diálogo para informar sobre el compromiso de las autoridades universitarias de cubrir de manera íntegra los salarios de sus profesores.

De acuerdo con docentes consultados, entre los planteles que retomarían actividades vía remota está la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales; mientras, trabajadores de la Facultad de Medicina comentaron que estaba previsto que el paro concluya hoy y reanuden clases virtuales a partir de mañana, lo que depende de la comunidad estudiantil y académicos afectados.

La Facultad de Ciencias, en tanto, informó en su página de Internet que continúa trabajando “intensamente” y en colaboración con la administración central de la UNAM para resolver el pago a su planta docente de asignatura “y evitar esta problemática a futuro”.

Por otro lado, la Facultad de Química convocó a estudiantes y profesores para que mañana reanuden clases en sus horarios habituales, con el fin de “tener una sesión informativa y de intercambio de opiniones acerca del paro de actividades” y sobre el pliego petitorio.

Además, publicó los compromisos en respuesta a las solicitudes del grupo de estudiantes organizados de esa casa de estudios.

La dirección de Arquitectura citó a sesión extraordinaria al Consejo Técnico “para avanzar en la construcción de acuerdos y en la que toda la comunidad esté incluida”; también, que la suspensión de actividades se mantenía hasta nuevo aviso.

Ingeniería acordó que no reiniciaría actividades virtuales en tanto no se analice en una mesa el pliego petitorio que presentó la asamblea estudiantil. Todas las facultades reiteraron el compromiso de que no habrá represalias contra los participantes en los paros de actividades; por el contrario, manifestaron interés en mantener el diálogo.

La semana pasada, la UNAM informó que ya había regularizado el pago y la situación laboral de 488 profesores y ayudantes que presentaron problemas en sus percepciones.

En cuanto a las otras facultades y escuelas, donde también ocurrió alguna irregularidad, se indicó que se completaron todos los movimientos correspondientes al semestre en curso (2021-2), “surgidos de los inevitables cambios de último momento en la programación de las actividades académicas”.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	1	8

Solicitan #Conaliteg diálogo con SEP

Creadores de distintas disciplinas se unieron para dialogar con funcionarios de la Secretaría de Educación Pública por la convocatoria para la elaboración de imágenes de los libros de texto gratuito

POR KARINA VARGAS

@lula_walk

Mediante una misiva enviada el día de ayer a distintos funcionarios de la Secretaría de Educación Pública (SEP), un grupo de artistas buscan abrir un canal de comunicación para abordar de una manera efectiva la convocatoria lanzada recientemente para realizar imágenes para los libros de texto gratuitos.

Dicha iniciativa, formada por ilustradores, historietistas, narradores gráficos, caricaturistas, artistas visuales, muralistas, y representantes de otras disciplinas, afirma que los participantes "están dispuestos a colaborar en un diálogo constructivo que tenga al desarrollo del país, la educación y específicamente a los materiales educativos" como el centro de su interés.

Asimismo detalla que se asumen como un gremio más del vasto panorama de los trabajadores de la cultura, por lo que no desean privilegios ni prerrogativas especiales.

"Entendemos y asumimos la importancia de nuestra labor en el desarrollo de una sociedad más justa, equitativa, cultivada, participativa, cooperativa, igualitaria y plena", se lee en la carta.

Entre los puntos que solicitan, se encuentra, además del diálogo, un informe sobre el estado en el que se encontró en esta administración la situación de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos (Conaliteg) que da cuenta de los proce-



Piden trabajar conjuntamente en la elaboración de un tabulador de imágenes que valore y retribuya económicamente a los creadores visuales.

sos de elaboración de los libros de Texto gratuito y demás materiales educativos: "Si tal como se ha dicho había irregularidades y desorden, desmontemos de fondo las prácticas viciadas a partir de su conocimiento preciso".

También piden trabajar conjuntamente en la elaboración de un tabulador de imágenes que valore y retribuya económicamente de manera justa el trabajo de los creadores visuales.

Por su parte, el gremio ofrece su disposición y experiencia en la interlocución que generan para lograr alcanzar los objetivos planteados.

Así como contribuir al cumplimiento del octavo apartado de la convocatoria que enuncia que "el creador visual no debe perder de vista al lector último del material, su edad, asignatura y aprendizaje esperado, logrando un equilibrio visualmente atractivo".

Los artistas firmantes, entre los que se encuentran Ricardo Peláez, Norma Ascención, Guillermo De Gante Hernández, Egnar García, Octavio Jiménez, Erik Proaño y Jayme Sifuentes, solicitan que los acuerdos se lleven a cabo entre el 5 y 7 de abril a fin de darle celeridad al proceso colaborativo.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	1	2

Piden dar mantenimiento a escuelas para regreso seguro

POR PATRICIA RAMIREZ

Es urgente dar mantenimiento a las escuelas del país para garantizar un regreso a clases seguro, por lo que la Secretaría de Educación Pública debe informar en qué condiciones se encuentra la infraestructura escolar y cuál es la estrategia para revertir el deterioro de los inmuebles, cerrados desde el 17 de marzo del 2020, advirtió la bancada del PRI en la Cámara de Diputados.

Mediante un punto de acuerdo, los legisladores del PRI pidieron a las autoridades educativas federales y locales pongan en marcha un plan de conservación y arreglo de las escuelas, que hoy tienen problemas como maleza crecida, vidrios rotos, deterioro en pintura y fachadas, impermeabilización, falta de retretes, grifos, cableado eléctrico y lámparas. En los peores casos, incluso, robo de equipos de televisión y cómputo.

Durante el ciclo escolar 2019-2020, en México, se tenían registradas un total de 232 mil 805 escuelas en todo el país, de las cuales, 230 mil 130 corresponden a educación básica, cifra que equivale a casi 88 por ciento del total.

"A más de un año del cierre en todos

los niveles, como consecuencia de la pandemia, las autoridades educativas no han informado del estado real de la infraestructura escolar. La sociedad necesita saber ¿Qué proporción de las escuelas está en condiciones de arrancar clases presenciales?, ¿qué acciones se tienen contempladas para el mejoramiento de los planteles educativos?, ¿cuánto tiempo llevará? y ¿cuál será el presupuesto requerido?", cuestionó el grupo parlamentario.

Los legisladores estimaron que debido a los potenciales costos educativos de la pandemia, resulta de la mayor relevancia colocar a la educación en el centro de la agenda gubernamental de recuperación post Covid-19, para que siga siendo motor para retomar el camino del desarrollo.

Agregaron que el confinamiento de los más de 37 millones de niñas, niños, adolescentes y jóvenes que continuaron sus clases desde casa, trajo consigo pérdidas en el aprendizaje, un aumento de la deserción escolar y una mayor desigualdad. Asimismo, la crisis económica que afecta a los hogares, también agravará el daño, debido a la reducción de la oferta y demanda educativa, impactos que tendrán un costo a largo plazo sobre el capital humano y el bienestar.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	1	20

#RIESGOS

SIN AGUA, EN REGRESO A CLASES

POR LA PANDEMIA, EL LAVADO DE MANOS ES PRIMORDIAL, PERO AL MENOS 23% DE LAS ESCUELAS CARECEN DE ESTE SERVICIO PÚBLICO

POR FRIDA VALENCIA

Con la pandemia, el lavado de manos se volvió un requerimiento para las personas que

comparten un espacio, como los salones de clases, que en muchos estados se espera inicien labores en agosto de este año, aunque algunos comenzarán después de vacaciones de Semana Santa.

Sin embargo, de acuerdo con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, son pocas las aulas que cuentan con todos los servicios necesarios para hacerle frente a la COVID-19.



POCO CUIDADO

• Los baños, en ocasiones, no cumplen con los mínimos requeridos.

drenaje, de acuerdo con datos de la Secretaría de Educación.

Las zonas más afectadas son los poblados más pobres, principalmente de Nuevo León, Coahuila y Sonora, así como zonas rurales

SITUACIÓN ACTUAL

30 MILLONES DE ESTUDIANTES TOMAN CLASES POR TV

25 ALUMNOS POR MAESTRO, ES LO IDEAL

81% DE ESCUELAS, SIN CUMPLIR LA SANIDAD: UNICEF.

LÍNEA POLÍTICA

1

• Joel Carrillo alertó sobre los tipos de contaminación en el agua, como fármacos.

2

• El experto dijo que es importante no hacer obras improvisadas en las escuelas.

3

• Los estados otorgan estos servicios y a veces es tema político, consideró.

del país que se encuentran lejos de una fuente de abastecimiento.

En Morelia, Michoacán, Ángeles Nájera, coordinadora del Albergue San Lucas, padeció de dicho problema desde hace más de cinco años, pero a raíz del posible retorno, fue instalado el drenaje para los sanitarios.

“Los niños vienen de lejos, aquí ya tenemos camas para que se queden y por eso es más importante tener agua (...) Ahorita los maestros van a las casas por las tareas o los papás las traen, dificulta mucho el aprendizaje y el avance en las materias, pero va a ser mejor cuando regresen, se les da un trato más personal”, señaló.

Joel Carrillo, del Instituto de Geografía de la UNAM y especialista en contaminantes del agua, detalló que la pandemia llegó a prender las alertas sobre el agua y su importancia; sin embargo, ya se ha hablado de la necesidad de su uso responsable, su carencia en varias zonas y la cantidad de contaminantes pueden traer si no se les da un buen trato.

Dijo que, aunque se tenga la urgencia de volver a las aulas, se deben tomar en cuenta las particularidades de cada escuela para evitar problemas en el futuro. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	1	23

Escuelas de EU analizan cómo usar ayuda federal para amortiguar la crisis por la pandemia

AP

Washington. Con una inyección masiva de ayuda federal en camino, las escuelas en Estados Unidos están sopesando cómo utilizar los recursos para aliviar el daño causado por la pandemia y abordar los problemas que existían mucho antes del coronavirus.

La asistencia que se aprobó el mes pasado asciende a mil 230 millones de dólares, una suma asombrosa que ofrecerá a algunos distritos varias veces la cantidad de fondos federales que reciben en un solo año.

Este dinero ayudará a las escuelas a reabrir y ampliar los programas de verano para ayudar a los estudiantes a ponerse al día.

También ofrece la oportunidad de seguir programas que durante mucho tiempo se han considerado demasiado costosos, como tutoría intensiva, servicios de salud mental y actualizaciones importantes del plan de estudios.

“Se siente como una oportunidad única en una generación para que podamos hacer inversiones críticas”, dijo Nathan Kuder, director financiero de las Escuelas Públicas de Boston, que espera 275 millones de dólares. Sin embargo, las decisiones de gasto tienen mucho en juego. Si se pasan por alto necesidades importantes o si el dinero no aporta mejoras tangibles, las escuelas podrían enfrentar el retroceso de sus comunidades y de los políticos que influyen en su financiamiento.

Al mismo tiempo, los planteles deben tener cuidado de no soñar demasiado y asumir costos a largo plazo que no pueden sostener.

El secretario de Educación, Miguel Cardona, dijo que la ayuda permitirá a las escuelas “presionar el botón de reinicio” y enfrentar los desafíos que durante mucho tiempo han plagado al sistema educativo de la nación.

Dijo que las escuelas pueden capacitar a los maestros en el aprendizaje social y emocional y trabajar para cerrar las disparidades raciales persistentes en la educación.

Los distritos con mayores concentraciones de pobreza recibirán las mayores sumas. Se espera que las escuelas públicas de algunas ciudades reciban más de mil millones de dólares, incluidas Los Ángeles y Filadelfia.

Este dinero se suma a los más de 67 mil millones puestos a disposición de las escuelas en otros paquetes de ayuda durante la pandemia.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna El Correo Ilustrado / Sindicalistas apoyan demandas de académicos de UNAM (La Jornada, p. 2)**

SEP

- **Columna Confidencial / Memes para la SEP (El Financiero, p. 37)**
- **Columna Templo Mayor / Más allá (Reforma, p. 8)**
- **Columna En Flagrancia / La fábrica de licencias (Reforma, p. 3-Ciudad)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo Aprender a morir. Familia, escuela, daños / Hernán González G. (La Jornada, p. 21)**
- **Columna ¿Será? / Becas para mujeres indígenas (24-Horas, p. 2)**
- **Columna Jaque Mate / Vacunas a médicos (Reforma, p. 8)**
-

MAGISTERIO

- **Artículo Jubilación justa para los maestros / Carolina Viggiano (El Sol de México, p. 15)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	EL CORREO ILUSTRADO	2

Sindicalistas apoyan demandas de académicos de UNAM

Los firmantes, miembros del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM), manifestamos nuestro apoyo a los profesores de asignatura y ayudantes de docentes de la UNAM en sus legítimas demandas: incremento salarial, liquidación de adeudos de salarios devengados en 2020 y 2021; definitividad laboral; pago de bono económico de 20 mil pesos; recursos para adquirir equipo de cómputo; pagos de uso de luz, Internet y demás materiales necesarios para impartir clases por videoconferencia.

La pandemia ha puesto en evidencia el uso discrecional, mala administración y el gasto no razonado del presupuesto porque se prioriza la contratación de empleados de confianza y de honorarios por servicios profesionales, familiares y amigos de funcionarios universitarios, quienes invaden la materia de trabajo del personal administrativo de base, en detrimento de los bajos salarios del personal administrativo y académico, en el que recae parte muy importante de la función docente de la UNAM.

José Castillo Labra, Mary Carmen Larralde Hurtado, José del Refugio Palma Atlixqueño, Benito Cristóbal Ortiz y Adrián Pedrozo Castillo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	37



CONFIDENCIAL

El escándalo de las jeringas vacías

Vaya que ha sido un escándalo, y no es para menos, el tema de la vacunación simulada o el piquete con la jeringa vacía. Al parecer la tarjeta informativa de la Secretaría de Salud de la CDMX y el IMSS en la que se reconoce el “error” ocurrido en la sede de vacunación de la Unidad Zacatenco del IPN no ha sido suficiente para frenar el sospechosismo desatado. Las dependencias de salud informaron que fue retirada la enfermera que introdujo y retiró la aguja sin siquiera empujar el émbolo, y que “se reforzarán las medidas de vigilancia sobre el personal que participa en las jornadas de vacunación”. Pero el punto es que ya el tema incluso ha sido usado para “pegarle” al gobierno de la 4T.

Memos para la SEP

Y la creatividad sigue a todo lo que da, pero en los memes que circulan para burlarse (protestar) contra la desafortunada intentona de la SEP de convocar a ilustradores a regalar su trabajo para los diseños de los libros de texto gratuito. Desde portadas para los ejemplares de Historia con la imagen de Peña Nieto o con la pintura de Zapata gay, de Fabián Cháirez, hasta otras de la materia de “Gastronomía” con la foto de una vendedora de tacos de canasta, han acumulado varios “likes” que, seguramente, no le han de gustar a **Max Arriaga**, director de Materiales Educativos de la dependencia que encabeza **Delfina Gómez**.

Las vueltas del reloj

“Uno se debe de levantar cuando cante el gallo y acostarse cuando cante el grillo”, dijo allá por abril de 2002 un jefe de Gobierno capitalino que criticaba duramente al Congreso de la Unión por avalar el “inconstitucional” horario de verano, el cual nos habría sido impuesto “por la Bolsa de Nueva York”. Implementado en 1996 por el gobierno de **Ernesto Zedillo**, el cambio de horario ha estado en polémica durante 25 años, pero siempre ha sido refrendado por razones de ahorro de energía. Esta misma semana, cuando **López Obrador** ya es Presidente y posee mayoría en el Congreso, tanto la Sener como la CFE madrugaron para recordármolo.

Peña, de fiesta

Y mientras en México comenzó este domingo lo que algunos llaman la “fiesta de la democracia”, en República Dominicana el mexicano que anda de fiesta es el expresidente **Enrique Peña Nieto**. Resulta que el priista reapareció en una boda en aquella isla, como se puede observar en la *selfie* que posteo el influencer **Camus García Caballero**. Según la prensa local, este fin de semana tuvo lugar el enlace matrimonial entre Marcela García Caballero, exreina del Carnaval de Barranquilla, y el empresario Sergio Chams, a la que, según el *post*, habría acudido el exmandatario.

Mariguana, prioridad

En el Senado, es muy posible que esta semana se active el proceso legislativo para aprobar la Ley Federal para la Regulación del Cannabis. Nos adelantamos que sería discutida en la Comisión de Justicia, que preside el morenista **Julio Menchaca**, este lunes a las 11:00. De concretarse esta reunión, está previsto que la mayoría se allane a los cambios realizados por la Cámara de Diputados a la minuta, incluidos los 17 puntos de riesgo, con el objetivo de cumplir con el plazo de la Corte para legislar al respecto, que concluye al cierre del actual periodo ordinario. La situación es tan incierta que aún faltaría su discusión en las comisiones de Estudios Legislativos Segunda y de Salud.

Destaca Sonora en generación de empleos

La coordinación y estrecha comunicación que mantiene la gobernadora **Claudia Pavlovich** con el sector privado, sigue rindiendo buenos frutos en inversión y empleos para Sonora. Un estudio realizado por la empresa global Manpower, destaca a Sonora como la entidad que encabeza la recuperación de empleos formales a nivel nacional. Manpower realizó el levantamiento de la encuesta en todo el país, y ahí se reconoce a 15 estados de la República con mayores tendencias de contratación de empleos formales, sobresaliendo Sonora con un ritmo de contratación del 17%.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	OPINIÓN	8



MÁS ALLÁ de su muy cercana amistad con **Beatriz Gutiérrez Müller**, no queda claro por qué **Marx Arriaga** fue nombrado al frente de la **Dirección General de Materiales Educativos** de la **SEP**. Y el problema no es sólo de currículum... ¡sino de adoctrinamiento!

RESULTA QUE el flamante funcionario decidió así nomás por sus pistolas que ya es tiempo de cambiar los libros de texto gratuito... pero para que vayan de acuerdo con el discurso, la ideología y los prejuicios de la **4T**. De ahí que lanzó una convocatoria que pretende revisar los libros vigentes y hacerles cambios a su gusto en tan sólo... ¡13 días! Y no, no es por eficiencia, sino por indolencia.

LOS EVALUADORES tienen entre hoy y el jueves para revisar tooodos los libros, de tooodas las materias, de tooodos los grados, para señalar lo que no les guste y, a toda -conveniente- prisa, hacer las correcciones antes del 18 de abril. La renovación de los libros, como suele ocurrir en la **4T**, está tan hecha al aventón que los supuestos foros de evaluación resultaron ser simples chats de **WhatsApp**. Con este **Marx** un fantasma recorre las aulas; el de millones de alumnos adiestrados para venerar al régimen.

DURÍSIMO comentario le dirigió **Ken Roth**, director ejecutivo de **Human Rights Watch** al presidente **Andrés Manuel López Obrador**: "Puedes darte cuenta de que (AMLO) está teniendo problemas para defender su récord en derechos humanos, cuando tiene que revivir de la Era Troglodita, la doctrina de no comentar sobre los derechos humanos en otros países. Ese es un recurso de dictadores". Adivinen a quién le van a tirar con todo en la mañana de hoy.

DE TODOS los milagritos que se colgaron en las listas de candidatos de los partidos políticos, uno de los más llamativos fue la postulación de **Onésimo Cepeda Silva** como diputado local mexiquense por el partido **Fuerza por México**.

A MENOS que se trate de un homónimo que también tiene sus reales en esa región del Estado de México, se trata ni más ni menos que del obispo emérito (y polémico) de **Ecatepec**. Es ampliamente recordado por haber ejercido en su ministerio la opción por los pobres, sí los pobres **Mercedes Benz**, los pobres campos de golf, los pobres lujos de quien llegó a ser llamado "el capellán del **PRI**".

Y COMO más sabe el diablo por Onésimo que por diablo, el ex obispo irá de la mano en esta aventura electoral con otro que huele a azufre: el dirigente obrero **Pedro Haces**, dueño de **Fuerza por México**. ¡Ave María Purísima!

¿EN QUÉ se parecen **Pepe Le Pew** y **Félix Salgado Macedonio**? En que los dos fueron cancelados por actitudes machistas y misóginas. ¿Y cuál es la diferencia entre ambos? Que el zorrillo francés es una caricatura... y el morenista también, pero éste no se ha dado cuenta, mon amour!



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	CIUDAD	3

En fragancia
GUSTAVO FONDEVILA
enfragancia@reforma.com



La fábrica de licencias

La semana pasada, un hombre fue detenido por causar lesiones a 25 pacientes haciéndose pasar por médico cirujano. La orden de aprehensión se cumplimentó mediante una orden de cateo a un domicilio en la Colonia Condesa (Alcaldía Cuauhtémoc).

El procedimiento era sencillo: captaba clientes mediante avisos en las redes sociales donde ofrecía tratamientos estéticos muy baratos (o con descuentos importantes). Ya durante el tratamiento, en vez de inyectar ácido hialurónico usaba polímeros que provocaban daños en los pacientes.

Sólo en la Ciudad de México se contabilizan seis denuncias en su contra que terminaron con la orden del juez para su detención. Más allá de este procedimiento fraudulento, el hombre tenía credenciales falsas de médico egresado de la Universidad Autónoma de Guadalajara y ejercía como médico estético con especialidad en reconstrucción facial y corporal para la empresa "Health & Medic".

Posterior a la detención, se encontró un largo historial de denuncias por usurpación de profesión, lesiones y fraude con carpetas de in-

vestigación en Baja California, Jalisco y Quintana Roo.

MUY FÁCIL

Como ya se imaginará, nada de esto es nuevo. Todos los años un presunto "falso" médico es detenido por uso de documento falso y de allí, el resto de delitos, según la gravedad del daño.

En 2019, la Fiscalía General de la República (FGR) detuvo a una mujer por instrucción del Juez Séptimo de Distrito de Procesos Penales Federales y en 2018, otra mujer fue detenida por la Alcaldía Iztapalapa en la Ciudad de México.

Las mujeres ostentaban títulos de medicina falsos. Pero estas detenciones son detalles menores. ¿Notó algo? Todas son órdenes de aprehensión (cateo incluido) lo que significa que la Fiscalía tenía la dirección exacta, lo que a su vez significa que hubo una (o varias) denuncia completa (dirección incluida). Este delito no se investiga de oficio. Porque si alguien quisiera hacerlo, no hace falta establecer redes de informantes, ni infiltración ni nada complicado.

Hay que trasladarse al centro de producción de falsificaciones más importante del País, la Plaza de Santo

Domingo (Cuauhtémoc).

Sólo para darle un ejemplo, la dirección general de profesiones (Secretaría de Educación Pública) detecta alrededor de 500-700 documentos falsos, la mitad de ellos son cédulas profesionales que le permiten a su portador ejercer la abogacía, medicina, ingeniería y un largo etcétera que empeora a cada momento. Y se calcula que el 100 por ciento de esos documentos fueron elaborados en dicha Plaza.

No hay que ser un genio para percibir a media tarde entre los puestos de venta callejera a los coyotes pescando a clientes que pueden llegar a pagar hasta 10 mil por un título original de calidad de la UNAM o el IPN o bien, entre 1000 y 3000 pesos por una credencial profesional de calidad baja y media.

El funcionamiento del mercado ilegal de falsificaciones es imbatible porque la estructura básica del taller cuesta alrededor de 15 mil pesos y la inversión se recupera al mes con cuatro o cinco falsificaciones diarias.

El resto es calidad del papel y tintas sumados al talento y experiencia del falsificador. Y si esto (encontrar la Plaza de Santo Domingo) no fuera lo suficientemente fácil para la Fiscalía, también se podría explorar el universo de ofertas de títulos y credenciales falsos que aparecen en las redes sociales (Facebook, por ejemplo) sin salir de la oficina de la FGR. Se hace una cita por internet con el falsificador y ya se tiene un presunto culpable. Más fácil, imposible.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	OPINIÓN	21

Aprender a morir

■ Familia, escuela, daños

HERNÁN GONZÁLEZ G.

A los incalculables daños colaterales de esta guerra de alta intensidad llamada pandemia, de discreta letalidad pero de enormes perjuicios para el grueso de la población mundial, como la creciente escasez de empleo y de agua, el aumento de la contaminación ambiental por el desecho de millones de artículos sanitizadores y tapabocas, esa dudosa pieza convertida en memoriómetro al reducirse a fastidioso objeto olvidable, más el dilema de moda en torno a la vacuna, hay que añadir la relación padres-hijos-escuela, deteriorada antes del Covid y hoy crítica, con todo y la intentona de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares.

“Sin exagerar, puede decirse que la relación padres-hijos era de 80 por ciento ausente y 20 por ciento asfixiante, por la necesidad de la mayoría de los padres de salir a trabajar o la supervisión compulsiva de algunas progenitoras, más por falta de costumbre y culposo cumplimiento de una obligación olvidada que por un criterio verdaderamente orientador en la educación de los hijos”, señala *miss Adriana*, experimentada maestra en una secundaria particular.

“Por motivos laborales pero no sólo esos, hace años los padres confiaron la formación de la prole a profesores y maestros, como si esa preparación moral no requiriese primero del ejemplo cotidiano de los propios padres. De ahí la disminución de conciencia individual y colectiva en nuestro país y de civismo, ni hablar. Si a esta débil formación en casa agregamos el confinamiento, una telesecundaria obsoleta, limitadas herramientas formacionales y profesionales del magisterio y la influencia, con frecuencia nociva, de las tecnologías de manipulada información y comunicación, el panorama no puede ser más alarmante ya que formación, enseñanza y educación se traducen en estrés, rebeldía y desconcentración en niños y jóvenes, tanto en clases como en el tiempo libre.

“Con la pandemia los padres ya no cuentan con escuelas-guarderías, y una extendida neurosis ocupa el lugar de la eventual formación a cargo de los padres. Los chicos parecen decir: ‘Si en mi casa hago lo que quiero, afuera también, y más si él o la profesora no me ven’. Con las clases virtuales la socialización se pierde, el aprendizaje no es activo-sensitivo, el profesorado difícilmente se interrelaciona con los padres y sólo una minoría de éstos se ejercita o hace deporte junto con los hijos”, concluye preocupada *miss Adriana*.

aprenderamor@ljornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

¿Y la segunda dosis?

Algo pasó en Ecatepec. Muchos adultos mayores desairaron la segunda dosis de la vacuna contra el Covid-19. ¿Acaso se irían de vacaciones o se sienten protegidos solo con la primera? Los estudiosos de este tipo de fenómenos sociales tienen un nuevo misterio que analizar, en el marco de una pandemia que aún lastima a buena parte del mundo con su tercera ola. ¿Será?

Se quiebra alianza en el sureste

A ver qué tan caro le sale al PRI, de **Alejandro Moreno**, haber incumplido los acuerdos que hizo con quienes le ayudaron a construir la alianza con el PAN y el PRD en el sureste del país; pues antes de iniciar las campañas electorales, algunos de los perfiles que le hubieran garantizado ganar en las urnas frente a Regeneración Nacional decidieron bajarse del barco llamado "Va por México". Tal es el caso del exalcalde de Tapachula, **José Antonio Aguilar Bodegas**, y su compañero de fórmula, el chiapaneco **Diego Valera**, quienes renunciaron este fin de semana a la competencia debido a lo que calificaron como "diferencias irreconciliables" con la dirigencia estatal del tricolor. ¿Será?

Diputación migrante

Nos dicen que en el Partido Acción Nacional tienen especial interés en conseguir los votos de los mexicanos que viven en el exterior; de ahí que trajeran desde Nueva York a **Raúl Torres Guerrero** para hacerlo su candidato a diputado migrante rumbo al Congreso capitalino y así tratar de subir los números del blanquiazul en las alcaldías con más chilangos en el extranjero, tales como Benito Juárez, Miguel Hidalgo y Coyoacán. Cuentan que, aunque la contienda por esa curul contra la morenista **Verónica Puente** y la priista **Andrea Kat** no será un día de campo, los panistas apuestan por las simpatías en Estados Unidos. ¿Será?

Becas para mujeres indígenas

Con el propósito de promover el acceso de las mujeres indígenas a instituciones de educación superior, la Secretaría de la Mujer del Estado de México, junto con el Consejo Mexiquense de Ciencia y Tecnología otorgarán becas de posgrado a residentes de comunidades originarias que quieran cursar una maestría en las áreas físico-matemáticas, biológicas, médicas y sociales. Lo anterior, nos aseguran, porque este es uno de los sectores poblacionales que más presentan obstáculos para ingresar a las universidades en la entidad gobernada por **Alfredo del Mazo**. Claro que todos esperan ver los resultados de este plan en el crecimiento académico, y no en las urnas. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	OPINIÓN	8



Vacunas a médicos

El gobierno discrimina a médicos, dentistas, enfermeros, camilleros y afanadores que no laboran en el sector público. Son héroes despreciados.

*"El gobierno no es el médico.
Es la enfermedad".*
H.S. Ferns

Este sábado 3 de abril recibí la primera dosis de la vacuna de AstraZeneca. El escenario fue la hermosa escuela primaria Benito Juárez en la colonia Roma de la Ciudad de México, construida en 1924 por el arquitecto Carlos Obregón Santacilia en un equilibrado estilo neocolonial por instrucciones del entonces secretario de Educación José Vasconcelos. La organización fue perfecta. Tenía mi cita a las 15 horas, llegué a las 14:30, y a las 15 ya estaba vacunado y en observación.

No pude, sin embargo, evitar sentirme un poco avergonzado. Mi trabajo como periodista, que no he suspendido ni un día en la pandemia, no me somete a riesgos excesivos de contagio. En cambio, decenas de miles de médicos, enfermeros y personal de salud siguen sin recibir la vacuna, a pesar de que los protocolos internacionales, y el sentido común, señalan que deberían ser vacunados con prioridad.

El jueves 10 de abril cientos, quizá miles, de médicos privados protestaron en las instalaciones de la Escuela Médico Naval. Se les aplicaron unas 250 vacunas, pero después algún político dio instrucciones de que se les rechazara. "Para los privados no hay vacunas, ni hoy ni mañana", gritaban

los encargados a través de altavoces, en un nuevo ejemplo de la discriminación del gobierno al personal médico privado.

El propio presidente Andrés Manuel López Obrador ha manifestado en varias ocasiones su desdén por las actividades del sector privado. En el caso de los médicos, el 8 de mayo de

2020 contrastó la supuesta dedicación de su secretario de Salud, Jorge Alcocer, y de su subsecretario Hugo López-Gatell con el "mercantilismo" de los médicos privados. "Antes los médicos solo buscaban enriquecerse", afirmó y añadió un chascarrillo: "Llegaba el paciente. ¿Qué tienes?, le preguntaban. Me duele acá, doctor, respondía. No, qué tienes de bienes".

La verdad es que los médicos, tanto del sector público como del privado, corren los mayores riesgos de infección. Es falsa la idea de que solo el personal en primera línea de tratamiento para el Covid está en riesgo. Los médicos generales hacen las primeras revisiones de los pacientes y los remiten, en caso de Covid o de cualquier otra enfermedad, a tratamientos más especializados. Con el desplome del servicio en las clínicas del IMSS, del ISSSTE y del ya desaparecido Seguro Popular, los médicos de las farmacias privadas se han convertido en la primera línea de contacto para la gente de escasos recursos. Son médicos que rara vez tienen seguro médico. Los dentistas, por otra parte, corren riesgos

enormes. El coronavirus no verifica los papeles laborales de un médico o enfermera para ver si trabaja en el sector público o el privado antes de infectarlo.

En la mayoría de los países de los que tengo información, los médicos y el personal de apoyo han sido los primeros en recibir vacunas. En México se dio prioridad al personal de primera línea, lo cual se entiende, y al del sector público, lo cual no tiene más lógica que un ánimo de discriminación. Aquí ya se ha vacunado a maestros en Campeche, pese a que la entidad tiene una tasa muy baja de contagio, y se ha procedido a aplicar la vacuna a personas de más de 60 años con riesgo bajo de contagio.

Yo agradezco estar vacunado, pero gustoso habría cedido mi dosis a esos médicos, dentistas, enfermeros, camilleros, afanadores y demás que el gobierno discrimina porque no trabajan en el sector público. Son héroes que cuidan de los demás, pero a los que los políticos desprecian.

• CANDIDATO

Morena ha postulado a Manuel Vázquez Arellano como candidato plurinominal a diputado federal. Es el joven que se identificaba como Omar García, hermano de un integrante de Los Rojos, que sobrevivió a la matanza de Iguala. Fue desconocido como vocero del movimiento de Ayotzinapa por supuestamente lucrar con la tragedia.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
05/04/2021	ANÁLISIS	15



Carolina Viggiano

Jubilación justa para los maestros

En México existen alrededor de un millón 200 personas dedicadas a la docencia en nivel básico y alrededor de 400 mil en licenciatura.

Ellos juegan un papel fundamental para el desarrollo del país ya que, en sus manos está la formación académica de millones de jóvenes y niños, que en breve se convertirán en ciudadanos y serán parte de la fuerza laboral del país.

Para jubilarse, un profesor y profesora debe prestar servicios por cuando menos 30 años, en los que dedican su vida a compartir sus conocimientos con los demás.

Lo menos que esperan y merecen es que su jubilación les alcance para llevar una vida decorosa y un retiro digno. De entrada, en el proceso de jubilación pierden un 40 por ciento de su percepción original.

Sin embargo, la Suprema Corte ha determinado que las pensiones y jubilaciones de los trabajadores de la educación no se estimen en Salarios Mínimos sino en Unidades de Medida y Actualización (UMAs).

Esta unidad equivale a poco más de 80 pesos, mientras que el salario mínimo es de 141, lo que significa una importante reducción en la pensión que reciben las maestras y maestros jubilados y un impacto en el plan de vida en aquellas personas que están por jubilarse.

Esto constituye un duro golpe a la economía de quienes dedicaron su vida a la educación y merecen un retiro digno, por ello, la próxima legislatura será una gran oportunidad para corregir desde la ley esta situación, sobre la que Morena no se ha ocupado y ha dejado pasar.

Secretaria General del CEN del PRI
caroviggiano@hotmail.com
[@caroviggiano](https://twitter.com/caroviggiano)